

ESTUDIOS

LORENZO MIGUÉLZ DOMÍNGUEZ (Auditor del Tribunal de la Rota de la Nunciatura Apostólica): *El "favor iuris" en el matrimonio.* Págs. 353-409.

El autor estudia la cuestión importantísima planteada por el canon 1.014.

El estudio, que se divide en tres partes, considera primeramente la doctrina general del "favor iuris", pasando luego a estudiar su relación con la nulidad del matrimonio y con la separación conyugal.

He aquí el sumario del mismo:

I. *El "favor iuris" del matrimonio, en general.*—1. Noción del "favor iuris".—2. El "favor iuris", las presunciones y los favores de^l derecho.—3. Objeto del "favor iuris".—4. Origen y ámbito del "favor iuris".—5. El "favor iuris", norma de interpretación.

II. *El "favor iuris" y la declaración de nulidad.*—Respuesta de la Comisión de Intérpretes de 26 de junio de 1947 —1. Duda positiva.—2. Duda insoluble.—3. Procedimiento ordinario.—4. Declaración de nulidad.—5. Particularidades del proceso (acción, tribunal competente, introducción de la causa y participantes en el proceso, el defensor del vínculo, el fiscal, fijación del dubbio y resolución de la causa, ape'ación).—6. Efectos de la declaración de nulidad.

III. *El "favor iuris" y la separación conyugal.*—1. La comunión de vida o cohabitación.—2. La separación conyugal.—3. Intervención de la potestad pública.—4. Procedimiento en la intervención.—5. El "favor iuris" en el derecho civil español.

GERARDO OESTERLE, O. S. B. (Catedrático de la Universidad Pontificia de San Anselmo de Roma): *De praesumpt'ionibus in iure matrimoniali.* Págs. 411-455.

El autor divide su trabajo en cuatro partes. Considera el tema en su aspecto general, dando la definición que explica de presunción con erudito análisis de la doctrina antigua sobre la materia, para tratar luego de la división de la presunción en presunción "hominis" y presunción "iuris", subdividiéndose la segunda en "iuris simpliciter" y "iuris et de iure" siempre recogiendo el contenido histórico, tanto doctrinal como legal.

A continuación trata de los efectos de la presunción, estudiando en particular el canon 1.972, acerca del cual propone cuatro cuestiones, que luego estudia detenidamente

En otro apartado trata el autor de la presunción "hominis" en particular.

CASIMIRO SÁNCHEZ ALISEDA (Profesor del Seminario de Toledo): *Precedentes tolcaanos de la reforma tridentina.* Págs. 457-495.

La tesis de que fué Lutero quien lanzó e^l grito de reforma ha sido modernamente objeto de revisión, ya que cabe buscar una porción de antecedentes, como de hecho se está ya haciendo por los investigadores. El autor se ocupa de la diócesis de Toledo, examinando para ello:

- 1) El Concilio provincial de Aranda de 1473.
- 2) La labor reformadora del Cardenal Jiménez de Cisneros.
- 3) El catecismo editado por el mismo Cardenal.
- 4) Los sucesores de Cisneros.
- 5) El Cardenal Tavera.

6) El Síodo diocesano de 1536, en cuyo estudio se detiene de un modo especial, para lo cual inserta a dos columnas el índice de las constituciones de Tavera y los lugares correspondientes del tridentino.

Termina recogiendo en breves conclusiones las que parecen deducirse del estudio realizado.

DOCUMENTOS Y JURISPRUDENCIA COMENTADOS

ZACARÍAS DE VIZCARRA ARANA (Obispo titular de Eresso y Consiliario general de la Acción Católica Española): *Los religiosos y la Acción Católica. Últimas normas de la Sagrada Congregación de Religiosos, dictadas el 2 de febrero de 1947.* Págs. 499-576.

El Embo. Er. Cardenal Lavitrano, Prefecto de la Sgda. Congregación de Religiosos, dirigió el 2 de febrero de 1947 una extensa carta a los Superiores y Superiores de las órdenes y congregaciones religiosas acerca de sus relaciones con la Acción Católica, cuya traducción inserta íntegramente el autor, quien desenvuelve a continuación un amplio comentario.

Después de examinar la autoridad de Sgda. Congregación de Religiosos y la consiguiente fuerza local de sus documentos, expone uno por uno, insertándolos íntegramente, todos los que a manera de antecedentes se citan en la carta que es objeto del comentario. Se detiene muy en especial en la carta que el entonces Cardenal Pacelli dirigió a los mismos Superiores el 15 de marzo de 1936.

Después examina sucesivamente todos y cada uno de los puntos que toca la nueva carta de la Sgda. Congregación, terminando por recoger las conclusiones que pueden deducirse de todo lo expuesto en un capítulo final, que titula: *Una regla actualísima para "sentir con la Iglesia".*

SEVERINO GONZÁLEZ RIVAS, S. I. (Catedrático de la Universidad Pontificia de Salamanca): *La materia del sacramento del Orden.* Págs. 607-634.

Se trata de un comentario a la reciente Constitución apostólica "Sacramentum Ordinis", que se distribuye así:

- 1) *Hechos históricos.*—En cuanto a la administración del sacramento del Orden.
- 2) *Interpretación de los hechos.*—Bajo cuyo epígrafe el autor trata las seis diferentes teorías formuladas acerca de cuál es el rito esencial en la ordenación.
- 3) *El problema.*—La clave ha de buscarse en la interpretación del Decreto para los armenios dado por Eugenio IV, en torno a la cual se han formulado tres diversas teorías, que el autor expone.
- 4) *La solución.*—Ha sido dada por la reciente Constitución, que el autor comenta por este orden:
 - a) Parte preliminar o doctrinal (capítulos 1-3).
 - b) Parte dispositiva o práctica (capítulos 4-6).
- 5) *Conclusiones.*—En ellas se sintetiza el fin perseguido por la Constitución, su objeto y forma para obtenerlo, su irretroactividad y su extensión en cuanto a la Iglesia oriental.

JOSÉ SIRNA, O. F. M. CONV. (Profesor en la Facultad Pontificia de los Menores Conventuales de Roma): *De confessione in itinere aerio.* Págs. 635-646.

Se trata de un comentario al "Motu proprio" de 16 de diciembre de 1947, que extiende a los viajes en aeroplano las facultades contenidas en el canon 883. El autor, después de reproducir el texto legal, trata de la causa motiva del "Motu proprio", de su figura jurídica, de su objeto, del Ordinario propio en esta materia, del sujeto pasivo del "Motu proprio", del adverbio "obiter", de la potestad de absolver durante todo el viaje, del tiempo de ejercicio de las facultades concedidas y, finalmente, de la vacación de la Ley recientemente promulgada.

Cada una de estas cuestiones es estudiada en artículos distintos, con acopio de citas de legislación y de doctrina.

JUAN ARRATÍBEL BEGUERISTÁIN, S. S. S. (Superior de la viceprovincia española de Co-millas): *Ministro extraordinario de la Confirmación en tierra de Misiones*. Págs. 647-678.

El autor comenta el Decreto de la Sagrada Congregación de Propaganda Fide de 18 de diciembre de 1948.

Después de anticipar algunas nociones canónicas relativas al territorio de Misiones, estudia en primer lugar cuáles sean los Ministros extraordinarios confirmantes, deteniéndose especialmente en la consideración de los asimilados a Párrocos. Pasa luego a estudiar los sujetos confirmados, considerando en particular el alcance de la frase en peligro de muerte. Sigue la explicación de la ausencia del Obispo que se requiere para que pueda actuar el Ministro extraordinario, analizando detenidamente el texto legal, y prosigue estudiando detenidamente el alcance del aforismo "supplet Ecclesia", para acabar exponiendo varias disposiciones relativas a las facultades especiales de los Ordinarios en tierras de Misiones, así como la obligación que incumbe a los diversos Ministros de administrar la Confirmación.

JUAN ARRATÍBEL BEGUERISTÁIN, S. S. S. (Superior de la viceprovincia española de la Congregación del Santísimo Sacramento): *Indultos acerca del número de misas y hora de celebración*. Págs. 679-698.

El pontificado de Pío XII aparece lleno de actuaciones eucarísticas del Sumo Pontífice, entre las que destaca la concesión de numerosos indultos que tienden a facilitar la vida eucarística. Para comentar algunos de ellos referentes al número de misas y hora de su celebración, el autor distribuye su estudio en tres partes:

- 1) Historia del número, de la hora y del ayuno de las misas.
- 2) Legislación canónica hoy vigente en estos puntos.
- 3) Indultos recientes: a) de trinación y consiguiente mitigación del ayuno; b) de celebración en las tardes festivas de precepto, y c) de binación entre semana con ocasión de matrimonios y funerales.

El autor termina formulando las tres conclusiones que pueden deducirse de todo lo expuesto por él.

NARCISO JUBANY ARNÁU (Presbítero, Profesor del Seminario de Barcelona): *A propósito del canon 81*. Págs. 699-725.

Se trata de un amplio comentario a la reciente interpretación de la Comisión sobre este canon. El trabajo se halla dividido en dos partes: la primera, dedicada a estudiar la

doctrina anterior a' Código, y la segunda, consagrada a estudiar la de los autores contemporáneos, para terminar con la respuesta mencionada.

En la primera parte trata de la potestad episcopal de dispensar de las leyes generales a partir de Graciano, pasando por los decretistas, doctrina de las decretales, decretalistas, hasta llegar a las fuentes más modernas, sin olvidar 'as diversas disposiciones pontificias sobre la materia. Dedica un apartado especial al estudio de la potestad episcopal en los impedimentos matrimoniales. Acaba esta primera parte estudiando particularmente el concepto' de imposibilidad del recurso a 'a Santa Sede en el caso urgente.

La segunda parte está dedicada a exponer la doctrina contenida en el Derecho vigente. En ella explica las condiciones exigidas por el canon 81, el recurso a la Santa Sede según el mismo canon y, por fin, la última respuesta que se comenta.

ALONSO GARCÍA MOLANO (Profesor del Seminario de Badajoz) : *Penas contra los duelistas.*
Páginas 727-737.

Se trata de un comentario a una reciente respuesta de la Comisión del Código. El autor empieza con una pequeña introducción histórica acerca del duelo en los tiempos anteriores al cristianismo; resume después la legislación eclesiástica antigua y moderna hasta León XIII. Expone luego 'as normas del Código acerca del duelo, insistiendo sobre su concepto, y explica las anteriores respuestas de la Comisión. Finalmente se plantea el problema del duelo por provocación o aceptación cuando la sentencia de batirse está reservada a un tribunal de honor, para exponer la doctrina de la respuesta comentada.

FR. AGAPITO DE SOBRADILLO, O. F. M. CAP. (Catedrático de la Universidad Pontificia de Salamanca) : *Dos códigos de deontología médica.* Págs. 749-764.

El 8 de diciembre de 1945 fué aprobado en España por Orden ministerial el Reglamento de la organización médica colegial. Este Reglamento tiene al final un apéndice, titulado "Normas deontológicas". Posteriormente, el 27 de junio de 1947, fué también aprobado en Francia por Decreto ministerial un Código de deontología médica. Se trata de dos códigos redactados con orientación muy diferente, pues mientras el español se conforma por completo con la moral católica, el francés contiene una moral laica, simplemente humanística y opuesta en algún caso a la verdadera.

De cada uno de los dos códigos examinar el autor, separadamente:

- 1) Su fuerza obligatoria.
- 2) Su contenido.
- 3) Su moralidad, deteniéndose en particular en a'gunos preceptos.
- 4) Conclusiones.

N O T A S

JOSÉ RIUS SERRA (Archivero de la Sagrada Congregación de Ritos) : *Auditores españoles en la Rota Romana.* Págs. 767-781.

Empieza el autor exponiendo los antecedentes necesarios para su trabajo, explicando la disciplina histórica acerca del nombramiento de auditores de la Rota Romana. En seguida presenta el encargo de auditores, con interesantes notas de carácter biográfico. Aparecen principalmente los auditores de la corona de Aragón, y siguen luego los del reino de Castilla.

TOMÁS MARÍN MARTÍNEZ (Secretario del Instituto Enrique Flórez): *Un libro de partidas bautismales anterior al Concilio Tridentino (1499-1546)*. Págs. 783-793.

Partiendo de una alusión hecha por el Dr. Hubert Jedin en su Estudio sobre el Concilio de Trento y los registros parroquiales, a la existencia de éstos en España, el autor da la noticia de un antiguo registro bautismal existente en la diócesis de Calahorra, con actas a partir de 1490.

Se fija en los siguientes aspectos:

- 1.º Descripción del libro en cuestión e hipótesis sobre su origen.
- 2.º Transcripción y comentario de las partidas más antiguas y notables contenidas en él.
- 3.º Noticias sobre la legislación española más antigua a propósito de libros parroquiales.
- 4.º Problemas histórico-jurídicos suscitados por el conjunto del libro.

I . S T U D I A

LAURENTIUS MIGUELEZ DOMÍNGUEZ (Auditor Tribuna'is Rotae Nuntiaturee Apostolicae):
Favor iuris in matrimonio. Págs. 353-409.

Auctor considerat momentosam quaestionem a canone 1014 propositam.

Studium dividitur in tres partes, quarum prima complectitur doctrinam genera'em circa favorem iuris, it secunda consideratur eius relatio cum nullitate matrimonii et in tertia ipsius relatio cum separatione coniugali.

En summarium studii.

I. *Favor iuris matrimonii in genere.*—1. Notio favoris juris.—2. Favor iuris, praesumptiones et favores juris.—3. Obiectum favoris juris. —4. Origo et ambitus favoris juris.—5. Favor iuris norma interpretationis.

II. *Favor iuris et declaratio nullitatis.*—Responsum Commisionis Interpretationis diei 26 junii 1947.—1. Dubium positivum.—2. Dubium insolubile.—3. Processus ordinarius.—4. Declaratio nullitatis. —5. Singularitates processus (actio, tribunal competens, introductio causae et intervenientes in processu, defensor vincul'i, promotor iustitiae, concordatio dubii resolutio causae, appellatio).—6. Effectus declarationis nullitatis.

III. *Favor iuris et separatio coniugalis.*—1. Communio vitae seu cohabitatio. 2. Separatio coniugalis. —3. Interventus potestatis publicae.—4. Processus interventionis —5. Favor iuris in iure civili hispanico.

GERARDUS OESTERLE, O. S. B. (Professor in Universitate Pontificia Sancti Anselmi Ronae): *De praeceptionibus in iure matrimoniali.* Págs. 411-455.

Auctor dividit suum studium in quatuor partes. Considerat quaestionem sub aspecto generali, praeceptionem definiendo, cuius definitionis explicationem proponit analysis faciendo doctrirae veteris circa talem materiam, ut postea agat de divisione praeceptionis, in praeceptionem "hominis" et praeceptiones "iuris", et hanc subdividit in "iuris simpliciter" et "iuris et de iure", semper comp'ectens doctrinam et leges historicas. Postea agit de effectibus praeceptionis, speciatim considerando canonem 1972, circa quem proponit quatuor questiones, quas denique particulari studio tractat.

Tandem in alio epigraphe agit de praeceptione hominis in particulari.

CASIMIRUS SÁNCHEZ ALISEDA (Professor in Seminario Toletano): *Præcedentia toletana reformationis tridentinæ.* Págs. 457-495.

Thesis quae asserit Luterum fuisse primum in propugnanda reformatione hodie iam a pluribus in trutiam revocatur; potius querenda sunt antecedentia, sicut passim fit a cultoribus scientiae. Auctor hoc facit pro archidioecesi Toletana, et ita considerat:

- 1) Concilium provinciale Arandae anni 1473.
- 2) Laborem reformationis cardinalis Jiménez de Cisneros.
- 3) Catechismum ab ipso cardinali editum.
- 4) Successores cardinalis Cisneros.
- 5) Cardinalem Tavera.
- 6) Synodum diocesanam anni 1536, cuius studio speciatim incumbit, inserendo etiam textum constitutionum una cum locis parallelis concilii tridentini.

Conclusiones breves auctor affert quae videntur deduci ex suo labore.

II. DOCUMENTA ET IURISPRUDENTIA: COMMENTARIA

ZACARIAE DE VIZCARRA ET ARANA (Episcopus titularis Eressiensis et Consiliarius generalis Actionis Catholicae Hispanicae): *Religiosi et Actio Catholica. Normae recentes Sacrae Congregationis de Religiosis, diei 2 februarii 1947.* Págs. 499-576.

Emus. Card. Lavitrano, praefectus Sacrae Congregationis de Religiosis die 2 februarii 1947 epistolam misit superioribus et superiorissimis ordinum ac congregationum religiosarum circa earum relationes cum Actione Catholica, cuius versio hispanica inseritur integra ab auctore, qui postea adiungit de ipsa amplissimum commentarium.

Post examen auctoritatis Sacrae Congregationis de Religiosis et proinde circa vim documentorum ipsius, exponit singillatim, ipsa integre inserendo, omnia documenta quae tamquam antecedentia ipsius citantur in epistola quae commentatur. Speciatim considerat epistolam tunc Emi. Cardinalis Pacelli ipsis superioribus missam die 15 martii 1936.

Deinde examinat ordinatum omnia et singula puncta quae attingit nova epistola Sacrae Congregationis, et in fine statuit conclusiones quae deduci possunt suae expositionis in capitulo postremo laboris sub hac epigrapha: *Una ex regulis maioris actualitatis ad sentiendum cum Ecclesia.*

SEVERINUS GONZÁLEZ RIVAS. S. J. (In Universitate Pontificia Salmanticensi Antesessor): *Materia sacramenti Ordinis.* Págs. 607-634.

Agitur in hoc commentario de recenti Constitutione Apostolica "Sacramentum Ordinis", et ita dispescitur:

- 1) *Facta historica:* quoad administrationem sacramenti Ordinis.
- 2) *Interpretatio factorum:* sub qua epigrapha auctor agit de sex theoriis diversis elucubratis circa ritum essentialiē ordinationis.
- 3) *Problema:* eius clavis quaerenda est in interpretatione decreti pro armenis Eugenii IV, circa quod confectae sunt tres theoriae quas auctor exponit.
- 4) *Solutio:* data a recenti Constitutione quam auctor commentatur hoc ordire: a) pars prima seu doctrinalis (cap. 1-3); b) pars dispositiva seu practica (cap. 4-6).
- 5) *Conclusiones:* in ipsis apparet finis a Constitutione intentus, eius obiectum et forma ad hoc adhibita, neconon eiusmodi irretroativitas atque ipsius extensio quoad Ecclesiam orientalem.

JOSEPHUS SIRNA, O. F. M. CONV. (In Facultate Pontificia Minorum Conventualium Romae Antecesso): *De confessione in itinere aereo.* Págs. 635-646.

Agitur in hoc commentario de Motu Proprio diei 16 decembris 1947, qui extendit ad itinera aerea facultates contentas in canone 883. Auctor postquam integre edidit textum novae dispositionis, agit de causa motiva Motu Proprio, deque ipsius figura iuridica, de obiecto, de Ordinario proprio in hac materia, de subiecto passivo Motu Proprio, de adverbio "obiter", de potestate absolverendi durante itinere, de tempora exercitii facultatum concessarum et tandem de vacatione legis nunci promulgatae.

Circa quamlibet ex his questionibus distinctis articulis fit particulare studium abundantissimo acervo citationum tum doctrinalium tum legalium.

EDUARDUS FERNÁNDEZ REGATILLO, S. J. (In Pontificia Universitate Comillensi Antecessor):
Minister extraordinarius Confirmationis in territorio missionum. Pág. 647-678.

Auctor commentarium facit Decreti Sacrae Congregationis de Propaganda Fide diei 18 decembris 1947.

Post expositionem aliquarum notiorum circa territoria missionalia, considerat imprimis: quinam sint ministri extraordinarii confirmationis, speciatim agendo de iis qui parochi assimilantur. Postea agit de subiectis confirmandis, speciatim agendo de verbis "in periculo mortis", extraordinariae ministri, textum legis analyticē cōsiderando, et post explicationem accuratam aphorismi "supplet Ecclesia", concludit expositione diversarum dispositionum quae referuntur ad facultates speciales Ordinariorum in territoriis missionum, necnon agendo de obligatione diversorum ministrorum administrandi sacramentum Confirmationis.

JOANNES ARRATIBEL BEGUIRISTAIN, S. S. S. (Superior vice-provinciae hispanicae Congregationis Sanctissimi Sacramenti): *Indulta circa numerum missarum et horam celebrationis.* Pág. 679-698.

Pontificatus Pii XII abundat activitate eucharistica Romani Pontificis in qua superaeminent concessio diversorum indultorum quibus vita eucharistica promovetur et facilis redditur. Auctor commentarium initio circa numerum missarum et horam celebrationis, quod commentarium initio circa numerum missarum et horam celebrationis, quod commentarium in tres partes dividitur:

- 1) Historia numeri, horae et iejunii missarum.
- 2) Legislatio canonica nunc vigens circa haec puncta.
- 3) Indulta recentia: a) trinationis et consequenter mitigationis legis iejunii;
b) celebrationis in horis postmeridianis diebus festis de pracepto;
c) binationis infra hebdomadam occasione matrimoniorum et exequiarum.

Auctor concludit proponendo tres conclusiones quae deduci possunt ex allatis ab ipso

NARCISSUS JUBANY ARNAU (Professor in Seminario Barcinonensi): *Circa canonem 81.* Páginas 699-725.

Agitur de commentario in recentem interpretationem huius canonis a Pontificia Commissione factam. Labor dividitur in duas partes, quarum prima agit de doctrina Codici antecedenti, secunda vero consecratur studio auctorum hodiernorum ac tandem finit expositione novissimae responsionis.

In prima parte agitur de potestate episcopali dispensandi leges generales post Gratianum, excusum faciendo per commentatores decreti, decretalium doctrinam, decretalistas, usque ad fontes recentiores, simul considerando diversas dispositiones pontificias de hac re. In particulari epigraphe agitur de potestate episcopali quoad impedimenta matrimonialia.

Haec prima pars concluditur particulari studio conceptus impossibilitatis recurrenti ad Sanctam Sedem in casu urgenti.

Secunda pars exponit doctrinam in iure vigente contentam. In ipsa explicantur conditiones requisite a canonem 81, recursus ad Sanctam Sedem iuxta ipsum canonem et tandem recens responsio, quae commentatur.

ALONSUS GARCÍA MOLANO (In Seminario Pacensi Antecessor): *Poenae in duellistis.* Páginas 727-764.

Agitur de commentario in recentem responsionem Pontificiae Commissionis interpretationis Codicis Iuris Canonici. Auctor incipit parva introductione historia circa duellum

temporibus christianismo antecedentibus; postea synthetice exponit evolutionem legislationis ecclesiasticae usque ad Leonem XIII. Proporuntur deinde normae Codicis circa duellum, praesertim agendo de ipsius duelli conceptu seu notione; et explicantur anteriores responsiones ipsius Pontificiae Commissionis Interpretationis. Tandem proponitur problema duelli ex provocatione seu acceptatione, si sententia reservata sit Tribunali Honoris, ut ita perveniatur ad expositionem doctrinae contentae in Responsione Pontificiae Commissionis quae hoc articulo commentatur.

FR. AGAPITUS A SOBRADILLO, O. F. M. CAP. (In Pontifica Universitate Salmanticensi Antecessor): *Duo codices deontologiae medicae*. Pág. 749-764.

Die 8 decembris 1945 Ordine ministeriali approbata fuit in Hispania Instructio pro regimine Organizationis medicae collegialis. Haec Instructio habet appendicem ubi continentur "Normae deontologicae". Postea die 27 iunii 1947 Decreto ministeriali approbatus fuit in Gallia Codex deontologiae medicae. Agitur de duobus codicibus diversissima ratione redactis, hispanus enim omnino inspiratur et coincidit cum normis moralis catholicae, gallicus autem continet moralem laicam, simpliciter humanisticam et aliquando veris normis morum oppositam.

De singulis codicibus auctor examinat ordirat:

- 1) Vis obligatoria.
- 2) Materia in ipso contenta.
- 3) Eiusdem moralitas, speciatim considerando aliqua paecepta.
- 4) Conclusiones.

III. NOTULE

JOSEPHUS RIUS SERRA (Sacrae Congregationis Rituum Archivista): *Auditores hispani in Rota Romana*. Pág. 767-781.

Incipit auctor expositione notionum praeviarum ad intellegentiam proprii laboris, et ita exponit disciplinam historicam circa nominationem Auditorum Rotae Romanae. Statim offert elenchum auditorum cum eruditis notis biographicis. Prius agitur de auditoribus Coronae Aragoniae et postea de Auditoribus Regni Castellae.

THOMAS MARÍN MARTÍNEZ (Secretarius Instituti "Enrique Flérez" Historiae Ecclesiasticae): *Liber attestationum baptismi Concilium Tridentinum antecedens*. Pág. 783-793.

Incipiens a notitia data a Dre. Hubert Jardin in suo studio circa Concilium Tridentinum et regesta paroecalia de existentia talium resgestorum in Hispania, auctor scientiae cultoribus communicat existentiam una cum materia in ipso contenta veteris regesti baptismorum diocesis Calaguritanae, qui protrahitur ad annum 1490.

Ipse considerat hos aspectus:

- 1) Descriptionem libri et hypotheses circa sua originem.
- 2) Transcriptio et commentarium attestationum antiquiorum et notabiliorum in libro praedicto contentarum.
- 3) Notae circa legislationem hispanicam antiquorem circa libros paroeciales.
- 4) Problemata historico-iuridica ex posideratione totius libri praedicti exorta.

I. STUDIES

LORENZO MIGUELEZ DOMÍNGUEZ (Auditor of the Rota of the Apostolic Nunciature):
The "favor iuris" in Matrimony. Págs. 353-409.

The author studies the very important question set up by canon 1014.

The study which is divided into three parts, considers first of all the general doctrine of the "favor iuris" going on to study its relation with the nullity of marriage and with separation.

The following is a summary:

1. *The "favor iuris" in marriage, in general.* 1) The idea of "favor iuris". 2) "Favor iuris", presumption and favours in law. 3) The object of "favor iuris". 4) Its origin and extent. 5) The "favor iuris" as a norm of interpretation.

2. *The "favor iuris" and the Declaration of Nullity.* Reply of the Code Commission of June 26th., 1947. 1) Positive doubt. 2) Insoluble doubt. 3) Ordinary procedure. 4) Declaration of nullity. 5) Details of the process. The action, the competent tribunal, the introduction of the suit, those taking part in the process, the defender of the bond, the public prosecutor, formulation of doubts, and the solution of the case, appeal. 6) Effects of the declaration of nullity.

3. *The "favor iuris" and Separation.* 1) Cohabitation. 2) Separation. 3) Intervention on the part of the public authority. 4) Procedure in this intervention. 5) The "favor iuris" in Spanish Civil law.

GERARD OESTERLE, O. S. B. (Professor at the Papal University of St. Anselm, Rome):
Presumptions in Matrimonial Law. Págs. 411-455.

The author divides his work into four parts. He deals with the matter from a general point of view, giving and explaining a definition of presumption, skillfully analysing the old teaching on the point. He goes on to deal with the division of presumption into "Presumptio hominis" and "Presumptio iuris", subdividing the latter into "iuris simpliciter" and "iuris e de iure", being careful in each case to deal with the point historically, both from a doctrinal and from a legal point of view. He then deals with the effects of presumption, paying particular attention to canon 1972 with regard to which he proposes four questions, each of which he studies in detail.

The author deals separately with "presumptio hominis".

CASIMIR SÁNCHEZ ALISEGA (Professor at the Seminary of Toledo): *Antecedents of the Tridentine Reform, in Toledo.* Págs. 457-495.

The thesis that it was Luther who first raised the cry for reform, has recently been the subject of revision, since we are now able to seek antecedents, as is actually being done by investigators. The author is concerned with the diocese of Toledo. He examines the following points:

- 1) The Provincial Council of Aranda, 1473.
- 2) The reforms of Cardinal Jiménez de Cisneros.
- 3) The catechism edited by the same Cardinal.
- 4) Cisneros's successors.
- 5) Cardinal Tavera.

6) The Diocesan Synod of 1536. To this he pays special attention, giving in parallel columns the index of the Constitutions of Tavera and the corresponding ones of the Council of Trent.

Finally, he gives some brief conclusions, setting out what he has found as the result of his study.

II. COMMENTS ON DOCUMENTS AND JURISPRUDENCE

ZACARÍAS DE VIZCARRA ARANA (Titular Bishop of Eresso and Chief Ecclesiastical Assistant for Spanish Catholic Action): *Religious and Catholic Action. The latest Rules of the Sacred Congregation of Religious, given on Feb. 2 a.d., 1947.* Págs. 499-576.

On the second of February, 1947, H. E. Cardinal Lavitrano wrote a long letter to the Superiors of all religious Orders and Congregations, concerning their relations with Catholic Action. The present author gives us the full text and then an ample commentary on it.

After examining the authority of the Sacred Congregation of Religious and the consequent binding force of its documents with regard to the places they affect, he explains, one by one, all the documents which are cited as precedents in the letter upon which he is commenting, giving us, in each case, the text of the documents concerned. He pays special attention to the letter which the then Cardinal Pacelli wrote to the same Superiors on March 15th. 1936.

After examining each of the points raised by the new letter, he resumes the whole matter in a final chapter entitled: "*An up-to-date Rule for Following the mind of the Church.*"

SEVERINO GONZÁLEZ RIVAS, S. J. (Professor at the Papal University of Salamanca): *The matter of the Sacrament of Orders.* Págs. 607-634.

This commentary on the recent Apostolic Constitution "Sacramentum Ordinis" is divided as follows:

- 1) *Historical facts* concerning the administration of the sacrament of Orders.
- 2) *Interpretation of the facts*: in this section, the author deals with the six different theories regarding the essential rite of Ordination.
- 3) *The Problem*. The key is to be found in the "Decretum pro Armenis" of Eugene IV, concerning which three theories have been formulated, each of which is dealt with by the author.
- 4) The solution has been given by the recent Constitution, upon which the author comments in the following order:
 - a) The preliminary or doctrinal part (chaps. 1-3);
 - b) The dispositive or practical part (chaps. 4-6).
- 5) Here we have a synthesis of the purpose intended by the Constitution, its object and the method employed to obtain it, its retroactivity and its extension as it affects the Oriental Church.

JOSEPH SIRNA, O. F. CONV. (Professor at the Papal Faculty of the Friars Minor Conventuals, Rome): *Confessions on Air-journeys.* Págs. 635-646.

This is a commentary on the "Motu Proprio" of Dec. 16th., 1945 extending to journeys-by-air the faculties contained in canon 883.

After reproducing the legal text, the author deals with the motive cause of the "Motu Proprio", its juridical form, its object, "the proper Ordinary" in this matter, the passive subject of the "Motu Proprio", the adverb "obiter", the power to absolve throughout the whole journey, the time the faculties granted last, and the coming-into-effect of the recently promulgated law.

Each of these points is treated in a separate article, containing an abundance of quotations from legislation and from doctrine.

EDWARD FERNÁNDEZ REGATILLO, S. J. (Professor at the Papal University of Comillas): *The Extra-ordinary Minister of Confirmation in Mission-lands*. Págs. 647-678.

This is a commentary on the decree of the Sacred Congregation of Propaganda Fide of Dec. 18th., 1948.

After giving some canonical notions concerning mission territories, he studies first of all the extra-ordinary minister of confirmation, paying special attention to those who, in law, are given the standing of Parish Priests. He then goes on to study the subjects to be confirmed, carefully considering the limits of the phrase "in danger of death". He then explains the absence of the Bishop which is necessary before the extra-ordinary minister can confirm, analysing in detail the legal text and going on to study the application of the "supplet ecclesia". Finally, he explains several rules concerning the special faculties of Ordinaries in Mission-territories, and also the obligation which the various ministers have of administering Confirmation.

JOHN ARRATIBEL BEGUIRISTAIN, S. S. A. (Superior of the Spanish Vice-Province of the Congregation of the Most Blessed Sacrament): *Indults concerning the Number of Masses and the Time of Celebration*. Págs. 679-698.

The Pontificate of Pius XII seems to be full of the Pope's dealings with the Blessed Eucharist, particularly the granting of numerous indults tending to facilitate the Eucharistic life. Commenting on some of them—those dealing with the number of Masses and the time for celebrating Mass—the author divides his study into three parts:

- 1) History of the number of Masses, the time for Mass and the Fast before It.
- 2) The canon law in force today on these points.
- 3) Recent indults: a) trination and the subsequent mitigation of the fast; b) evening Mass on Days of Obligation; and c) bination during the week for weddings and funerals.

The author ends with three conclusions which can be deduced from what he has said.

NARCISO JUBANY ARNAU (Professor at the Seminary of Barcelona): *On Canon 81*. Páginas 699-725.

This is a very full commentary on the recent interpretation of the Commission on this canon. The work is divided into two parts, the first of which is dedicated to the study of the pre-Code discipline whilst, in the second, the modern authors are studied and, finally, we have the decree mentioned.

In the first part he deals with the Bishop's power of dispensing from general laws, from the time of Gratian, going on through the Decretists, the Decretals and the Decretalists

right up to the modern sources including the different papal dispositions on the matter. A special section is dedicated to the power of Bishops in matrimonial impediments.

This first part ends with a study of what is meant by recourse to the Holy See being impossible in urgent cases.

The second part is dedicated to the explanation of modern law, dealing with the conditions demanded by canon 81, recourse to the Holy See according to the same canon and finally the reply upon which he is commenting.

ALONSO GARCÍA MOLANO (Professor at the Seminary of Badajoz) : *Penalties against those taking part in Duels.* Págs. 727-737.

This is a commentary on a recent reply of the Code Commission. The author begins with a brief historical introduction on duelling in pre-Christian times and then he makes a resumé of ecclesiastical legislation both ancient and modern up to the time of Leo XIII. He then explains the Code's ruling on duelling, insisting on the precise nature of this, and then the former replies of the Commission. Finally we have the problem of provoked and accepted duel when the decision is reserved to a Court of Honour, and then the reply on which the author is commenting.

FR. AGAPITO DE SOBRADILLO, O. F. M. Cap. (Professor at the Papal University of Salamanca) : *Two Codes of Medical Deontology.* Págs. 749-764.

On Dec. 8th., 1945, there were approved in Spain, by a Government Order, the Rules for the collegiate medical organization, to which was attached an appendix entitled "Rules of Deontology". Later, on June 27th., 1947, there was approved in France, by a decree of the Ministry, a code of medical deontology. It is a case of two Codes drawn up with quite different orientation, for whilst the Spanish one is in complete agreement with catholic morality, the French one contains a morality which is secu'arist, purely humanist and at times, opposed to true morality.

Examining each code, the author deals separately with:

- 1) Their binding force.
- 2) Their content.
- 3) Their morality, paying particular attention to various instructions.
- 4) Conclusions.

I I I . N O T E S

JOSEPH RIUS SERRA (Archivist of the Sacred Congregation of Rites) : *Spanish Auditors in the Roman Rota.* Págs. 767-781.

The author begins with the necessary preliminaries for his work, explaining historicaly the method of naming the Auditors of the Rota. Then, immediately, we have the list of auditors, with interesting biographical notes. The auditors of the Crown of Aragon appear first, followed by those of the Kingdom of Castile.

THOMAS MARÍN MARTÍNEZ (Secretary of the Enrique Flórez Institute): *A Pre-Tridentine Baptismal Register, 1499-1546.* Págs. 783-793.

Beginning with the alusion, made by Dr. Hubert Jedir, in his article on the Council of Trent and Parochial Registers, to the existence of the latter in Spain, the author speaks of an old baptismal register to be found in the Diocese of Calahorra, containing entries from 1490 onwards.

He deals with the following points:

- 1) Description of the book in question and an hypothesis concerning its origin.
- 2) He transcribes and comments on the older and more interesting of the entries the book contains.
- 3) He gives information, concerning the oldest Spanish legislation on parochial registers.
- 4) Historico-juridical problems raised by the book.